

COMPTE - RENDU DE LA REUNION N°18

Découverte des caractéristiques des bois de lutherie en forêt

La réunion « Bois de Lutherie » s'est déroulée le vendredi 5 juillet 2024 à 14h sur la commune de BELLEFONTAINE (39). La parcelle forestière dans laquelle s'est tenue la réunion appartient au GF de la Région des Lacs représenté par Monsieur Pascal JOBEZ ce jour-là, gérée par les Gestionnaires Forestiers SARL TGVF, messieurs Jean-Marc et Jean-Daniel ROMAND, non présents. Lors de cette réunion, nous avons accueilli près de 30 participants dont 20 propriétaires forestiers, 2 gestionnaires forestiers, et 5 collègues CNPF et Chambre de l'Agriculture. La plupart des propriétaires possèdent des parcelles de bois dans le Jura, d'autres sur les départements du Doubs, de Côte-d'Or, ou de l'Aube.

Une présentation rapide du milieu et de la forêt a été réalisée par Louise CHOBERT.

La présentation a été réalisée par Monsieur Bernard MICHAUD, fondateur et ancien gérant de la scierie Bois de Lutherie à Fertans (25), scierie unique en France. Celui-ci a présenté l'essentiel et l'importance des caractéristiques des bois de lutherie en forêt. L'essence principale présentée est l'Épicéa commun en futaie jardinée. L'Épicéa, bois de résonance, est utilisé pour la conception d'instruments de musique pour ses qualités de résonance : violon, guitare, etc. Il est utilisé pour la table d'harmonie des instruments à cordes frottées ou grattées. La quasi-totalité des essences forestières utilisées en bois de lutherie ont fait l'objet de discussion, en particulier l'Erable sycomore, recherché esthétiquement pour son onde (caisse de résonance de la famille des violons).



Le 5 juillet 2024 à Bellefontaine, Photo prise par
Adrien BOILLOT Conseiller CA

Pour ce faire, deux épicéas ont fait l'objet de discussion sur les critères de sélection de la scierie. Bernard MICHAUD a ramené des échantillons de bois sciés en quartier, forme sous laquelle sont vendus les produits aux luthiers.

Jean-Christophe REUTER a ramené deux de ses violons afin de visualiser l'aval, la finalité de ce travail de sélection. Pascal JOBEZ et Louise CHOBERT ont rapidement présenté la Méthode du Contrôle utilisée par SARL TGVF.

L'objectif de cette intervention était de sensibiliser les propriétaires à ce dérivé du matériau bois qu'est la lutherie. Les propriétaires sont maintenant capables de visualiser les qualités techniques des arbres présents sur leur(s) parcelle(s), et ont la possibilité de contacter la scierie de Bois de Lutherie si besoin. Il était important de faire comprendre aux participants, la rareté des bois utilisés dans ce domaine.

Cette réunion a permis à la scierie de rencontrer des propriétaires privés, celle-ci ayant pour habitude de traiter avec les agents publics de l'ONF dans les forêts communales. Les forêts publiques permettent une garantie de sylviculture et gestion durable dans le temps pour une productivité de bois de bonne qualité. Les propriétaires ont ainsi pris conscience de l'importance de la sylviculture dans ce domaine.

À la fin de la réunion, les propriétaires nous ont fait part de leur intérêt, et ont chaudement remercié l'équipe d'intervenants. Cette réunion a suscité beaucoup d'intérêt chez les propriétaires forestiers. Il pourrait être intéressant de se concentrer sur d'autres essences forestières de lutherie pour une prochaine réunion.

Louise CHOBERT
Conseillère Forestière Jura

Centre National de la Propriété Forestière | Bourgogne-Franche-Comté

18 boulevard Eugène Spuller – 21000 DIJON

+33 (0)3 80 53 10 00

bfc@cnpf.fr – bourgognefranchecomte.cnpf.fr

Établissement public national régi par les articles L321-1 et suivants du Code Forestier - SIRET 180 092 355 00197 – APE 84.13Z - TVA Intracommunautaire FR 75180092355